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20–22 августа 2014 г. во Владивостоке прошел международный форум «Будущее 
стран СВА в XXI веке: от конфликта к сотрудничеству». Организатором форума высту-
пил Комитет по содействию проведению мероприятий в честь 150-летия со дня пере-
селения корейцев при поддержке Министерства иностранных дел Республики Корея, 
Фонда зарубежных соотечественников Республики Корея, Фонда «Восточная Азия». 
В работе форума приняли участие общественные деятели, политики, преподаватели и 
ученые из четырех стран: Республики Корея, Японии, Китая и России. Работа фору-
ма проходила в рамах четырех тематических сессий: «Будущее стран СВА и создание 
новой структуры безопасности в регионе»; «Евразийская инициатива и будущее все-
общего процветания»; «150 лет переселения корейцев в Россию: история стран СВА и 
региональное сотрудничество»; «Евразийская инициатива: что и как делать». 

С приветственным словом выступили член Парламента Республики Корея и 
председатель Комитета по содействию проведению мероприятий в честь 150-летия 
со дня переселения корейцев Ли Хе Чан (Lee Hae Chan), Генеральный консул Респу-
блики Корея в г. Владивостоке г-н Ли Ян Гу (Li Yan Gu) и директор Школы регио-
нальных и международных исследований ДВФУ В.С. Кузнецов. 

Первая сессия форума была посвящена вопросам организации нового порядка 
безопасности стран СВА, в частности, возобновлению шестисторонних переговоров, 
роли США в организации безопасности в регионе и ядерной программы КНДР. Ра-
боту форума открыл доклад профессора политической дипломатии института Йонсе 
Мун Чонг Ина (Moon Chung In). Докладчик дал краткое описание дипломатических 
отношений, сложившихся в регионе: в регионе нарастает напряженность, так как 
приверженность Республики Корея к альянсу с США препятствует налаживанию от-
ношений с Китаем; происходит ухудшение отношений Японии с Республикой Корея. 
Профессор высказал предположение, что главной проблемой для развития диплома-
тических отношений в регионе является проблема отношений между севером и югом 
Кореи. По мнению докладчика, наиболее желательное развитие ситуации – ведущая 
роль Республики Корея в процессах регионального сотрудничества и интеграции, тог-
да после решения проблемы безопасности Корейского полуострова можно будет орга-
низовать новую систему безопасности в регионе и многостороннего сотрудничества.

Обсуждение вопроса возобновления шестисторонних переговоров продолжил про-
фессор и заместитель директора исследовательского центра Корейского полуострова 
Пекинского университета Джин Джанг (Jin Jingyi). Исторически в регионе проблемы 
безопасности связаны с Корейским полуостровом: китайско-японская война, русско-
японская война, корейская война. По мнению докладчика, отсутствие результатов в 
формате шестисторонних переговоров обусловлено политикой США, так как все стол-
кновения и споры возникают именно из-за американских вопросов. Профессор пред-
положил, что возможно экономическое решение северокорейской проблемы. Доклад-
чик призвал к политике расширения рынка и отказу от санкций для решения ядерной 
проблемы. По мнению профессора, именно шестисторонние переговоры должны сба-
лансировать интересы, послужить связующим звеном между странами. 
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Заслуженный профессор Университета Кейо Оконоги Масао (Okonogi Masao) 
представил доклад о дипломатических взаимоотношениях Японии и КНДР. По ито-
гам межправительственного совещания 29 мая Япония обещает отменить большую 
часть санкций к КНДР после решения вопроса «о всех японцах»1. Для решения этого 
вопроса предполагается создание «Особого следственного комитета». КНДР заинте-
ресована в решении проблемы «всех японцев» с целью получения выплат и улучше-
ния экономических отношений с Японией, так как после ядерных испытаний снова 
ужесточились международные санкции в отношении КНДР. 

Заведующий научной лабораторией международных институтов и многосторон-
него сотрудничества АТР, профессор кафедры международных отношений Школы 
региональных и международных исследований Дальневосточного федерального 
университета (ДВФУ) С.В. Севастьянов рассказал о шестисторонних переговорах и 
возможности формирования многостороннего режима безопасности в Северо-Вос-
точной Азии. Докладчик отметил, что мероприятия, предлагаемые Республикой Ко-
рея в рамках Евразийской инициативы, созвучны с мероприятиями, предлагаемыми 
российской стороной по формированию Евразийского экономического сообщества 
и приоритетному развитию Восточной Сибири и Дальнего Востока. Докладчик раз-
деляет мнение, что в регионе необходима новая система безопасности, которая будет 
опираться на «баланс механизмов двусторонней и многосторонней дипломатии, ис-
ключать любые замкнутые системы и блоки».  Как возможные варианты дальнейше-
го развития переговорного процесса докладчик предлагает: первый – сформировать 
рабочую группу из пяти государств (без КНДР); второй – расширить состав участни-
ков; третий – создать новую систему безопасности в регионе на основе перекрестных 
договоров, заключенных между всеми шестью странами, которые юридически закре-
пляли бы их права и обязанности в отношении остальных участников и позволяли 
бы контролировать выполнение обязательств.

Вторую сессию открыл доклад доцента Государственной дипломатической ака-
демии Республики Корея Ким Тхэ Хвана (Kim Taehwan). Докладчик рассмотрел 
30-летнюю историю «Северной политики»2 Республики Корея, выделил два основ-
ных подхода к ее реализации: уделяющий внимание экономике и северокорейскому 
вопросу. Первое направление было приоритетным при правительстве Ким Ен Сама 
и Ли Мен Бака; второе – при администрации Пак Чон Хии, Ро Дэ У, Ким Тэ Чжуна; 
только Но Му Хену удалось сохранить относительный баланс обоих направлений. 
Автор рассматривает Евразийскую инициативу Пак Кын Хе как «Новую Северную 
политику». Геоэкономические интересы России и Китая согласуются с положени-
ями Евразийской инициативы, но развитию возможностей сотрудничества мешает 
отсутствие долгосрочной политики в Республике Корея в отношении КНДР. Респу-
блика Корея должна играть роль арбитра и сторонника сотрудничества в Евразии.

Доклад кандидата экономических наук, научного сотрудника Института экономи-
ческих исследований ДВО РАН О.В. Д¸миной был посвящен возможностям и ограни-
чениям сотрудничества стран СВА в энергетической сфере. Несмотря на взаимодопол-
няемость экономик стран СВА и России и наличие взаимных интересов, существует 
целый ряд факторов, препятствующих развитию сотрудничества в энергетической сфе-
ре. Так, расширение поставок энергоресурсов на рынки стран СВА со стороны Рос-
сии может ограничиваться следующими факторами: недостаточным объемом геолого-

1 Решение вопроса «о всех японцах» предполагает доступ к местам погребения японцев 
после окончания Второй мировой войны на территории КНДР; обсуждение права возвраще-
ния на родину выживших японцев, супругов японцев, похищенных.

2 Северная политика – политика экономической экспансии на территорию Евразии и 
укрепление мира и безопасности для преодоления раскола нации путем расширения дипло-
матических связей.
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разведочных работ; высокой стоимостью разработки и транспортировки; дефицитом 
инвестиционных ресурсов; неразвитостью транспортной инфраструктуры. Факторами, 
сдерживающими увеличение объемов поставок российских энергоресурсов на рынки 
региона со стороны крупнейших экономик стран СВА, могут выступать: квотирование 
импорта энергоресурсов; высокая неопределенность цен на энергоресурсы и объемов 
их поставок; усиление конкуренции поставщиков; протекционизм по отношению к на-
циональным энергетическим компаниям; отсутствие магистральных трубопроводных 
систем и нерешенность вопросов транзита. Развитие совместных научно-технических 
разработок может сдерживаться общим отставанием уровня отечественных энергети-
ческих технологий, за исключением отдельных направлений (например, в атомной 
энергетике). Развитие более сложных форм сотрудничества связано с формированием 
стратегических альянсов и обменом активами на уровне компаний. В среднесрочной 
перспективе основной формой сотрудничества для России по-прежнему останется тор-
говля первичными энергоресурсами. В сложившейся ситуации наиболее перспектив-
ным рынком для российских энергоресурсов является Китай.

В докладе старшего научного сотрудника Корейского железнодорожного иссле-
довательского института На Хи Сынга (Na Hee Seung) были представлены перспек-
тивы логистического сотрудничества стран СВА. По мнению докладчика, объедине-
ние железнодорожной сети на Корейском полуострове необходимо для расширения 
и улучшения экономических связей между странами СВА. Интеграция железных 
дорог в регионе позволит организовать перевозку грузов по маршруту Европа –  
Азия – Тихий океан, снизив время транспортировки и ее стоимость. Автор рассма-
тривает проект создания объединенной транспортной системы в регионе как новый 
источник экономического роста. 

Заключительный доклад в сессии представил профессор кафедры маркетинга 
Китайского университета Яньбань Ан Гук Сан (Ahn Guk San). Докладчик рассмотрел 
вопросы сотрудничества Китая и КНДР, совместный опыт создания свободной тор-
говой зоны Расон. В январе 2014 г. в экономической зоне г. Расон зарегистрировано 
150 предприятий с участием иностранного капитала, в мае в них было инвестирова-
но 410 млн евро. Одна из главных причин, по которым Китай поддерживает данный 
проект, – это возможность увеличить открытость КНДР и расширить экономическое 
сотрудничество в регионе, что будет способствовать мирному разрешению ядерной 
проблемы КНДР.

Работу форума продолжила третья сессия, которую открыл доклад профессора 
Института корееведения Университета Ёнсе Син Чу Бека (Sin Ju Back). Докладчик 
рассмотрел развитие дипломатических отношений между странами СВА, акценти-
руя внимание на разногласиях в описании отельных исторических периодов и собы-
тий. Основные проблемы по формированию единого мнения представителей разных 
стран связаны с описанием следующих событий: японская оккупация и посещение 
министром Японии храма Ясукуни. Разногласия во взглядах, вызывающие споры, 
касаются также территориальных вопросов в регионе: определение водных границ 
и признание собственности островов. Докладчик отметил, что достоверность описа-
ния исторических событий определяет отношение населения к стране-угнетателю. 
Одной из особенностей региона является то, что большинство восточноазиатских 
стран были колониями развитых капиталистических стран и до сих пор имеют с 
ними тесные связи. Дальнейшее развитие дипломатических отношений требует соз-
дания в регионе отличной от Европы многосторонней системы сотрудничества. По 
мнению докладчика, на сегодняшний день проблема разделения Корейского полу-
острова является основным фактором, определяющим построение дипломатических 
отношений в регионе. 

Доклад кандидата исторических наук, заведующей кафедрой международных от-
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ношений Дальневосточного федерального университета Т.Г. Трояковой повествовал о 
роли корейской диаспоры на российском Дальнем Востоке. В целом, по мнению до-
кладчика, политика по отношению к переселенцам была направлена на ограничение 
незаконной иммиграции. Т.Г. Троякова отметила, что политика депортации привела к 
резкому сокращению численности корейцев, проживающих на Дальнем Востоке Рос-
сии, а отсутствие законодательной базы не позволяет им вернуться из республик Сред-
ней Азии. В то же время корейцы, проживающие на территории России, являются ка-
тализатором развития культурных отношений между Россией и Республикой Корея, 
особенно отмечается роль корейских общественных организаций на территории Рос-
сии в установлении дружественных отношений между Республикой Корея и КНДР. 

Доклад старшего преподавателя кафедры корееведения Дальневосточного фе-
дерального университета Тина Сон (Son Tita) был посвящен истории корейской 
диаспоры на российском Дальнем Востоке. Докладчик акцентировал внимание на 
уникальности национально-культурной среды корейских переселенцев, связанной с 
двуязычием. До 20-х гг. XX в. шел процесс добровольной и бесконфликтной натура-
лизации российских корейцев. С началом войны между Японией и Кореей измени-
лись мотивы иммиграции, российское Приморье стало базой антияпонского сопро-
тивления. В 40-х гг. была изменена политика в отношении корейских переселенцев, 
их депортировали в Среднюю Азию, но уже в 50-х гг. разрешили вернуться. Доклад-
чик убежден, что многолетняя история совместного проживания двух народов, одно-
временно выдвинутые главами государств инициативы по активизации российско-
корейских отношений позволят выйти на новый уровень отношений.

С заключительным докладом третьей сессии выступил советник главы Артемов-
ского городского округа по международным отношениям Ю.Н. Ден (Den Gan Gun) 
Докладчик отразил основные этапы формирования корейской диаспоры в условиях 
меняющейся государственной политики в отношении переселенцев. Корейцы, в от-
личие от других иммигрантов из стран СВА, переезжали в первую очередь с целью 
смены постоянного места жительства, участвовали в легальной экономической дея-
тельности, принимали российское (советское) гражданство. 

Четвертая сессия проходила в формате круглого стола. На вопросы относительно 
возможностей и способов реализации «Евразийской инициативы» отвечали члены 
Национального собрания (Парламента) Республики Корея. В ходе дискуссии обсуж-
дались вопросы организации мира на Корейском полуострове, коллективной безо-
пасности стран СВА, возобновление шестисторонних переговоров, возможности 
организации прямого диалога между правительствами КНДР и Республики Корея, 
развитие энергетических проектов между Россией и Республикой Корея. 

В заключение форума участники пришли к мнению о необходимости расшире-
ния существующего формата: проводить его на регулярной основе с привлечением 
представителей бизнеса. В таком случае в рамках форума могут быть приняты реаль-
ные решения.
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